
CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

La entrevista de ABC al papa Francisco
El ABC del domingo 18 traía la entrevista con el papa 
Francisco que está teniendo resonancia mundial. Cinco 
páginas del periódico, de la 12 a la 16, que extraen lo mejor 
de la hora y media de conversación de dos periodistas con 
el Pontífice, todo ello publicado tras revisión del propio 
Francisco. Aparecen los asuntos primordiales de la Iglesia 
y del mundo que mayor atención están teniendo en los 
diez años de papado que van a cumplirse. También, los 
más personales, como el caso de la renuncia, ya firmada, 
si alguna enfermedad le obligase. Vía de seguimiento: 
www.abc.es/sociedad/papa-francisco.

75 años de ‘Ayuda a la Iglesia Necesitada’ 
La fundación pontificia ‘Ayuda a la Iglesia Necesitada’ 
(ACN) cumple 75 años. Nace en la Navidad de 1947 
como iniciativa para socorrer a los alemanes expulsados 
de su país. Año tras año, extiende su ayuda a la Iglesia 
del ‘telón de acero’, de Asia, de Latinoamérica, de 
África, de Europa del Este y del Oriente Próximo. Sus 
tareas informan sobre comunidades necesitadas, invitan 
a la oración por ellas y recaudan fondos para proyectos 
pastorales, de formación y de asistencia inmediata. ACN 
se titula “Escuela de Amor y Esperanza”.

Me gustas cuando te ríes 
Me gusta sentirme madre. 
Me gusta sentirte mío. 
Me gusta cuando me miras. 
Me gustas cuando te miro.  
[…] Me gustas porque te tengo, 
y te abrazo y te bendigo. 
Porque eres mi Dios me gustas, 
y más me gustas por hijo. 
«Me gustas porque me gustas» 
le dice la flor al lirio.

La Madre contempla al Hijo y brota el cántico. En 
La canción del nacimiento (1993) del claretiano 
Francisco Contreras Molina.

Dios hecho hombre.  
El hombre hecho Dios.
Navidad, decía en sus días san Juan Pablo II, es la fiesta del 
hombre; porque es el hombre el que ha ganado, el que ha 
venido a ser Dios en el Verbo encarnado. Su pobreza nos 
ha enriquecido a todos. Es nuestra fiesta.
Es Navidad. Porque ha nacido Dios en la tierra, en el portal 
de Belén, al calor de María, José y unos pocos animales. 
“No temáis, os anuncio una buena noticia que será de gran 
alegría para todo el pueblo: hoy, en la ciudad de David, 
os ha nacido un Salvador, el Mesías, el Señor”. Ha nacido 
para nosotros, para todos los hombres.
Es Navidad. Porque Dios sigue salvando al hombre, a 
cada hombre que viene a esta tierra. Aquí y ahora. Jesús, 
el Verbo hecho carne e historia humanas, no se ha alejado 
de los caminos de los hombres. Él es fiel. La gran notica 
de los ángeles de Belén sigue resonando en los cielos y en 
los corazones de los hombres de hoy. Hoy os ha nacido un 
Salvador.
Es Navidad. Porque el amor no ha muerto, ni tampoco 
ha muerto la esperanza en el corazón de los hombres. Es 
Navidad en cada mano tendida para socorrer al hermano 
necesitado (mano de buen samaritano); es Navidad en 
cada gesto de alivio y socorro, por pequeño que sea, para 
levantar del polvo al desvalido; es Navidad en tantos 
empeños y fatigas por conseguir la paz y la reconciliación 
entre los hombres y las naciones…

Viernes 30 de diciembre
Sagrada Familia

Domingo 1 de enero
Jornada por la Paz

ES NAVIDAD

 H
oj

a 
di

oc
es

an
a 

se
m

an
al

 fu
nd

ad
a 

en
 1

93
5.

 D
ió

ce
sis

 S
ig

üe
nz

a 
- G

ua
da

la
ja

ra
. N

º 
4.

21
7 

| 
25

/
12

/
22



NAVIDAD 
Domingo I  Por Antonio Delgado

Is. 52, 7-10. Sal 97 
Hebr 1, 1-6. Jn. 1,1-18

En Belén nació la Vida
Fue en el año 1223 cuando san 
Francisco de Asís tomó la iniciativa 
de representar por primera vez el 
nacimiento de Cristo. La gruta de 
Greccio fue el escenario admirable 
del Niño nacido en Belén. Quería 
manifestar, también, las dificultades 
que el Mesías sufrió en su venida a 
este mundo.
Hoy siguen siendo muchos 
los hogares, iglesias, colegios 
y edificios públicos donde se 
representan los belenes. Algunos 
son verdaderas obras de arte con 
detalles que suscitan fascinación.
El día de Navidad, la liturgia nos 
invita a contemplar, en esos belenes, 
el nacimiento del Salvador con una 
mirada profunda. Así lo hace el 
prólogo del Evangelio según san 
Juan, que nos revela el misterio 
del Dios hecho hombre por nuestra 
salvación.
Menciona en su inicio: “En el 
principio existía la Palabra, y la 
Palabra estaba junto a Dios y la 
Palabra era Dios”. Este es el gran 
misterio del amor de Dios, el Hijo 
de Dios, “por el que se hizo todo”, 
se ha encarnado, ha asumido nuestra 
naturaleza humana.
Líneas más adelante leemos: 
“la luz brilla en la tiniebla y la 
tiniebla no la recibió”. Frente a 
la soberbia humana que rechaza 
a su Salvador aparece la acogida 
de los sencillos y humildes. Jesús 
nació en una provincia marginal 
del imperio romano. Los primeros 
que se enteraron fueron unos 
pobres pastores. Ni el emperador, 
ni sus gobernadores se acercaron a 
conocerlo. 
Termina recordando que “a cuantos 
lo recibieron, les dio poder de ser 
hijos de Dios”. Nos ha dejado la 
mejor herencia, somos familia 
de Dios. En Cristo todos hemos 
recibido el regalo de la filiación 
divina que nos hace confiar en Dios. 
Recordemos esta gran dignidad y 
vivamos la infancia espiritual en 
intimidad con Él.
Feliz Pascua de Navidad para todos 
los lectores de El Eco.

Estos últimos años, muchos no hemos podido reunirnos con la familia ni 
con los amigos para celebrar el nacimiento de Jesucristo. Las restricciones 
sanitarias impuestas para evitar la transmisión del covid, además de 
hacer muy difícil el encuentro, nos impidieron también participar en las 

celebraciones litúrgicas, en las que hacemos memoria del nacimiento de Jesucristo y 
lo actualizamos sacramentalmente en la liturgia. 
Los cristianos, además de valorar estos encuentros familiares, deberíamos tener 
especialmente en cuenta la participación en las celebraciones religiosas de estos días 
santos, que dan verdadero y auténtico sentido a las fiestas navideñas. La celebración 
cristiana de la Navidad nos recuerda que, en medio de las muchas ocupaciones de cada 
día, hemos de buscar tiempo para penetrar en el profundo sentido del nacimiento de 
Jesucristo como el verdadero Señor de la historia y como el Salvador de la humanidad.
Además de leer meditativamente el texto del evangelista san Lucas, en el que se 
narra el nacimiento de Jesucristo, deberíamos acercarnos a nuestra iglesia parroquial 
para participar en la eucaristía con la profunda devoción de los pastores. Como ellos, 
dejemos que María nos muestre a su Hijo y postrémonos de rodillas ante él, pues 
sigue naciendo cada día bajo las especies del pan y del vino para alimentarnos con 
su cuerpo y sangre. 
Todos los cristianos deberíamos vivir con asombro y con profunda gratitud al 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

La familia y la educación
Diez pautas a la luz de la exhortación Christus vivit para reflexionar sobre 
la educación en familia y para facilitar a los hijos el proceso de discerni-
miento de la vocación.

•  La familia “es el ámbito en que uno es amado por sí mismo, no por lo que 
produce o por lo que tiene”.

•  En familia es donde mejor se aprende la relación con Jesucristo vivo, “el 
miembro más importante de la familia, a quien se consultan los temas impor-
tantes, se le confían todas las situaciones, a quien se le pide perdón cuando 
hemos fallado”. 

•  Entre las virtudes en las que hay que educar a los hijos destaca hoy la fortale-
za, para poder ir contra corriente frente a la sociedad del bienestar.

•  Frente al zapping constante, “aprender a escuchar la palabra del Señor y a 
reconocer su voz por medio del discernimiento”, abierto a la posibilidad de 
consagrarse a Dios en el sacerdocio o en la vida consagrada.

•  Que los padres tengan muy presente en la formación de sus hijos que “no 
somos dueños del don sino sus administradores cuidadosos”.

•  Los padres deben enseñar a sus hijos “a reconocerse como don” y acompa-
ñarlos en el discernimiento, “pero no tomar las decisiones por ellos”.

•  Considerar la vida como ofrenda. Inculcar que “yo soy una misión en esta 
tierra, y para eso estoy en este mundo”.

•  Forjar a los hijos en la caridad, pues “la familia no es una célula aislada en sí 
misma, a la que no importa lo que sucede alrededor. Esta dimensión caritati-
va empieza en la familia ampliada, cuidando especialmente a los abuelos y a 
los mayores, pero debe estar abierta a las necesidades de los demás”.

•  Fomentar el conocimiento de las diversas vocaciones e instaurar una cultura 
vocacional. Hay que lamentar que familias cristianas “se opongan a la vo-
cación de sus hijos al sacerdocio o a la vida consagrada o que les pidan que 
prioricen su futuro profesional, postergando la llamada del Señor”.

•  Como Iglesia, “tenemos la misión de acompañar a las familias que viven en 
nuestras comunidades”. Acercarse “a las familias que viven la marginación y 
la pobreza; tener muy presentes a las familias migrantes; no dejar a un lado a 
las familias que han sufrido la separación y el divorcio”. 

Decálogo de La Subcomisión Episcopal para la Familia y la Defensa de la Vida



noticias

Padre celestial este envío de su Hijo al mundo para ofrecernos su cercanía, 
para compartir nuestra peregrinación por este mundo y para regalarnos la 
participación en la misma vida divina. Con su nacimiento del seno virginal 
de la Santísima Virgen, Dios ha querido compartir nuestra humanidad para 
hacernos partícipes de su divinidad. 
Pero Dios no solo quiere compartir su vida con nosotros en los sacramentos. 
Él nos invita también a compartir nuestra existencia con los marginados 
de la sociedad, en los que se hace especialmente presente. Desde el dolor, 
la pobreza, la soledad y la marginación de cada hermano, Jesús nos dirige 
su palabra y nos invita a descubrir su presencia en medio de nosotros. No 
les cerremos las puertas de nuestro corazón y ofrezcámosles la alegría del 
encuentro, de la amistad y de la solidaridad.
Si alguna persona tiene que estar alegre y feliz durante el tiempo de Navidad, 
somos los cristianos pues desde Belén de Judá nos llega la alegría del nuevo 
día, el día de nuestra salvación. Jesús, José y María se presentan ante el mundo 
como el germen de esa nueva familia que formamos los hijos de Dios, todos 
los bautizados. Esta alegría, que nos ofrece Jesús con su venida, os la deseo de 
corazón a todos los diocesanos en estas fiestas entrañables y en el nuevo año. 
Con mi cordial saludo y bendición, feliz celebración de la Navidad.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Publicada la Guía
Diocesana 2023
El vicario general de la diócesis 
presentó la Guía Diocesana con estas 
palabras: “Recibir la Guía Diocesana 
siempre es un momento para agradecer 
al Espíritu lo que va realizando en tantas 
personas que de una manera u otra 
queremos seguir a Jesús en esta Iglesia 
que camina en Sigüenza-Guadalajara”. 
Al coincidir la presentación con la 
fiesta de la Inmaculada, termina el 
vicario: “Que María Inmaculada nos 
ayude a mantener viva la esperanza en 
nuestro caminar diocesano y sinodal”. 
La publicación se está difundiendo por 
parroquias, comunidades e instituciones 
diocesanas 

Retiro espiritual de los
profesores cristianos
El pasado sábado 17 de diciembre, y 
siguiendo la programación establecida 
para este curso 2022-23, la Delegación 
Diocesana de Enseñanza realizó el retiro 
espiritual de Adviento para los profesores 
cristianos. Tuvo lugar en el colegio de los 
agustinos. Los asistentes siguieron una 
reflexión-meditación sobre el Adviento 
como camino de fe y camino con 
María. Seguidamente participaron en la 
celebración de la eucaristía, preparándose 
así para la mejor celebración del misterio 
de la Navidad 

Se celebró en Guadalajara 
el círculo del silencio ante 
el Día Internacional 
del Migrante
El año 2000 la Asamblea General de la 
ONU proclamó el 18 de diciembre como 
el Día Internacional del Migrante, con 
la finalidad de impulsar el intercambio 
de experiencias y oportunidades de 
colaboración por parte de los países 
y regiones, ante las dificultades de la 
migración internacional. Por ello, el Día 
Internacional del Migrante “fija su mirada 
en los derechos de todos los trabajadores 
migrantes y sus familias, sea cual sea su 
origen”. Es decir, se requiere una toma de 
conciencia sobre la necesidad de seguir 
avanzando en el reconocimiento de la 
igualdad de derechos por la condición de 
persona y por la dignidad. Para unirse a 
eta intención se celebró en Guadalajara 
el círculo del silencio el pasado el pasado 
16 de diciembre.
La riqueza que aporta la diversidad 
cultural al desarrollo de los países es 
notoria, pues los países y ciudades más 
desarrollados son los que tienen más 
personas de origen extranjero en sus 
empresas, en sus organizaciones, en 
sus calles. Nuestra sociedad necesita la 
participación e intervención de toda la 
ciudadanía sin excepción, en igualdad de 
derechos y deberes 

Editado un disco con música
clásica interpretada en el 
el órgano de Pastrana 

La parroquia 
de Pastrana ha 
editado un disco 
con música clásica 
interpretada en su 
histórico órgano 
barroco de 1703, 

restaurado en 1999. El musicólogo y 
músico Patxi García Garmilla es el 
ejecutor al órgano de piezas, entre otros, 
de Bach, Häendel, Cabanilles, Sola, 
Cabezón, música anónima de la catedral 
seguntina y hasta de una pieza que se 
canta en la Semana Santa de Pastrana 
(“Sube el Nazareno”) y cuya adaptación 
al órgano ha escrito el autor del disco. 
El disco, cuya duración total es de 75 
minutos y 8 segundos, se vende a diez 
euros. Se puede pedir y reservar en el 
teléfono 949 37 00 27 

Feliz Navidad
La hoja diocesana El Eco felicita a todos 
sus lectores y amigos en la Pascua del 
Nacimiento del Señor. Que a todos 
llegue su bendición y su gracia, y a 
todos guarde el Niño de Belén en sus 
caminos de paz y amor, de verdadera 
fraternidad.

NAVIDAD
FELIZ

2022



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

Ucrania en el corazón
El miércoles 14 de diciembre, durante la 
audiencia general de los miércoles, el Papa 
Francisco hizo una invitación a todos los 
presentes a vivir las fiestas de Navidad 
con sobriedad y humildad, y con el pueblo 
ucraniano en el corazón: «Hermanos y 
hermanas, yo os digo: ¡se sufre tanto en 
Ucrania, tanto, tanto! Y querría llamaros 
la atención un poco sobre la próxima 
Navidad y también sobre las fiestas. Es 
bello festejar la Navidad, hacer fiestas…, 
pero reduzcamos un poco el nivel de las 
compras de Navidad.»
Si cada año el Pontífice en los días previos 
a la Navidad pide que esta fiesta se 
celebre evitando los excesos y el consumo 
desmesurado, este año, marcado por la 
guerra en Ucrania, Francisco ha querido 
pedir a los fieles un signo concreto: 
«Hagamos una Navidad más humilde, con 
regalos más humildes. Enviemos aquello 
que ahorramos al pueblo ucraniano, que 
tiene necesidad, sufre tanto; tienen hambre, 
sienten el frio y muchos mueren porque 
no hay médicos o enfermeros cerca. No 
nos olvidemos: Navidad, sí; en paz con 
el Señor, sí; pero con los ucranianos en 
el corazón. Y hagamos ese gesto concreto 
por ellos.»
En la misma línea se expresó Francisco al 
saludar a los fieles polacos presentes en 
el Aula Pablo VI. A ellos les recordó la 
iniciativa de Cáritas De familia a familia. 
Gracias a ella «se presta ayuda a las 
personas afectadas por conflictos armados 
y crisis humanitarias en todo el mundo. 
Este año, la ayuda se destinará también a 
las familias ucranianas».
Por último, agradeció su labor a los 
jóvenes voluntarios de Italia presentes 
en la audiencia, animándolos a ser «ser 
testigos de bondad, ternura y amor gratuito 
con todos, especialmente con las personas 
más frágiles.»
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La familia
Buenos días estos de Navidad para volver a la familia y hablar de la familia. Aquí 
hablamos de la familia siempre en referencia a la Sagrada Familia, a la familia 
formada por Jesús, José y María. En ella siempre brillan tres luces decisivas en 
cualquier empeño humanizador y educativo: la escucha, el reconocimiento y la 
paciencia.
La escucha. Brilla por doquier en la casa de Nazaret. Escucha mutua y escucha a 
la voz de los ángeles del cielo, a Dios mismo. La escucha y obediencia a la palabra 
de Dios definen a María, a José y al Niño.
La educación, tarea decisiva siempre y transcendental en la vida de todo ser 
humano, requiere permanente escucha. Atención a los gritos y demandas de los 
hijos, a sus necesidades permanentes. El arte de escuchar ¡cuánto lo necesitamos!
El reconocimiento. En el hogar de Nazaret cada uno es reconocido y valorado por 
lo es y significa. Nadie es anónimo y nadie merece menos que nadie. Todos son 
importantes y todos valorados por ellos mismos.
No se educa sin reconocimiento del ser y valer del otro, de aquel a quien se 
pretende acompañar en su proceso de maduración. Solo en la familia se logra el 
verdadero reconocimiento de lo que somos y valemos, solo en la familia valemos 
por lo que somos.
La paciencia. ¡Qué ejemplo de paciencia el de José y el de María…! ¡Qué ejemplo 
el de Jesús que nunca mandó bajar fuego del cielo ni permitió arrancar la cizaña 
antes de tiempo!
Educar es revestirse de muchas virtudes, es casi como buscar un “mirlo blanco”; 
educar es, en todo caso, revestirse permanentemente de paciencia, de muchísima 
paciencia. De lo contrario podemos arrancar el trigo antes de tiempo o quemar 
etapas gravemente. 
Que la familia no renuncie nunca a su papel primordial e insustituible de 
educadora, de trasmisora de los mejores valores humanos y cristianos. Pues la 
familia, emulando a Unamuno, podemos decir que en materia educativa “no vende 
pan sino levadura”. Lo decisivo.

La Navidad tiene sobre todo un sabor de esperanza porque,  
a pesar de nuestras tinieblas, la luz de Dios resplandece.  

 (Papa Francisco Twitter 27-12-16)“

Cruzada de Navidad 
Por M.C.

Encuentra la palabra escondida. 

1. ¿Cómo se dice en latín Navidad, que significa “Nacimiento”?

2. Esta fiesta es tan importante como la …, Resurrección y Pentecostés.

3. Encontramos el relato en los … 

4.  Hay distintos momentos para celebrarlo, porque no todas las confesiones religiosas aceptan el 

calendario…

5. El día 24 de … se celebra la Nochebuena

6. Este tiempo termina con la Solemnidad del … del Señor.

7.  Existe la tradición de … las casas con un belén para conmemorar el nacimiento de Jesús en Belén.
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